

# СОДЕРЖАНИЕ

## ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ

- 2-я стр.  
обл. Женское мундирное платье императорского двора

## НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

- 2-я стр.  
цв. вкл. Первый российский военно-морской порт

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941–1945 гг.

- 4-я стр.  
цв. вкл. Трагедия Хатыни

## ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

- 4 А.В. ДУНИН, В.Ю. КУДЕЙКИН — Геральдическое обеспечение Вооружённых сил Российской Федерации

## ИСТОРИЯ ВОЙН

- 11 Г.А. ГРЕБЕНЩИКОВА — Канун Великой Освободительной войны

## АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

- 20 А.А. ЧИРКОВ — Военные комиссии Государственной думы и казачество в 1907—1914 гг.

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941–1945 гг.

- 25 «Он на меня произвёл впечатление затравленного зверя...». Рассказывают очевидцы пленения генерал-фельдмаршала Паулюса и его генералов (Публикация В.Г. МАКАРОВА)

## ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.

- 35 А.И. ПРЕСНОВ — Организация ракетно-технического обеспечения боевых действий в Республике Афганистан

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

- 40 А.А. МИХАЙЛОВ — «Изучение всех военных сил и средств государства в данный момент». Военная география и военная статистика в отечественной науке: историографические аспекты

- 52 В.И. УГЛОВ — Военно-научные школы факультета специального вооружения Военной академии ракетных войск стратегического назначения имени Петра Великого.

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ

- 58 В.В. ШЕЛЬ — Корабли разведки в системе боевой службы Военно-морского флота СССР. Исторический опыт развития и применения отечественных разведывательных кораблей (1960—1970 гг.)

## ИЗ ФОНДОВ ВОЕННЫХ АРХИВОВ

- 64 А.В. ГАНИН — Аресты членов Особого совещания при главнокомандующем в документах Московского Политического Красного Креста

## ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

- 72 Н.А. АЛЕКСАНЯН — Дезертирство из Красной армии и борьба с ним на территории Воронежской губернии

## ЖЕНЩИНЫ В АРМИИ

- 78 В.Н. РОМАНИШИНА — «Все девушки и женщины обязаны пройти Всевобуч и допризывную подготовку...»

## ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ

- 82 О.В. ФАЛЛЕР, О.Л. МАЛЬЦЕВА — «Сердечно обрадована назначением шефом полка...». Августейшие покровительницы Русской Императорской армии

## ОЧЕРКИ И ВОСПОМИНАНИЯ

- 90 С.И. БУЙЛО — Тайна «атомной тетради»

## ИМЕНА И СУДЬБЫ

- 3-я стр.  
обл. Память о первом космонавте мира

## ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

- 4-я стр.  
обл. Слава России!



# CONTENTS

## REGIMENTAL CHRONICLE

Women's uniform dress of the Imperial Court	p. 2 of the cover
<b>AT THE BORDERS OF THE RUSSIAN EMPIRE</b>	
The first Russian naval port	p. 2 of the col. inset
<b>GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945</b>	
The Khatyn tragedy	p. 4 of the col. inset
<b>MILITARY SYMBOLICS</b>	
<b>A.V. DUNIN, V.Yu. KUDEYKIN</b> – Heraldic Support of the Armed Forces of the Russian Federation	4
<b>THE HISTORY OF WARS</b>	
<b>G.A. GREBENSHCHIKOVA</b> – The eve of the Great Liberation War	11
<b>ARMY AND SOCIETY</b>	
<b>A.A. CHIRKOV</b> – Military commissions of the State Duma and the Cossacks in 1907–1914	20
<b>GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945</b>	
"He impressed me as a hunted beast...". The eyewitnesses tell about the capture of General-Field Marshal Paulus and his Generals tell ( <i>Publication of V.G. MAKAROV</i> )	25
<b>LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS IN XX–XXI CENTURIES</b>	
<b>A.I. PRESNOV</b> – Organisation of the missile-and-technical support of military operations in the Republic of Afghanistan	35
<b>HISTORY OF MILITARY SCIENCE</b>	
<b>A.A. MIKHAYLOV</b> – "The study of all military forces and means of the state at the moment". Military geography and military statistics in the Russian science: historiographical aspects	40
<b>V.I. UGLOV</b> – Military-scientific schools of the Special Armaments Department of the SMF Military Academy named after Pyotr the Great.	52
<b>HISTORY OF MILITARY INTELLIGENCE</b>	
<b>V.V. SHEL</b> – Scout ships in the combat service system of the USSR Navy. Historical experience of development and application of Russian scout ships (1960–1970)	58
<b>FROM FUNDS OF MILITARY ARCHIVES</b>	
<b>A.V. GANIN</b> – Arrests of members of the Special Conference at the Commander-in-Chief according to the documents of the Moscow Political Red Cross	64
<b>CIVIL WAR</b>	
<b>N.A. ALEKSANYAN</b> – Desertion from the Red Army and the struggle against it in the territory of the Voronezh province	72
<b>WOMEN IN THE ARMY</b>	
<b>V.N. ROMANISHINA</b> – "All girls and women are obliged to pass through the Vsevobuch and the pre-conscription training..."	78
<b>REGIMENTAL CHRONICLE</b>	
<b>O.V. FALLER, O.L. MALTSEVA</b> – "I am heartened to be appointed as the regimental patroness...". The august patronesses of the Russian Imperial Army	82
<b>SKETCHES AND MEMORIES</b>	
<b>S.I. BUILO</b> – The Secret of the "atomic notebook"	90
<b>NAMES AND FORTUNES</b>	
Memory of the first cosmonaut of the World	p. 3 of the cover
<b>THROUGH PAGES OF RARE EDITIONS</b>	
Glory to Russia!	p. 4 of the cover